

gie violente, rachialgie, et surtout une prostration profonde survenant avec une brusquerie inouïe, prostration aussi morale que physique. Le malade est souvent saisi d'anxiété, d'inquiétude qui lui font craindre l'invasion d'une maladie grave. Cette période prodromique dure de douze à quarante-huit heures.

“ A la période d'état se rattachent les catarrhes des diverses muqueuses. D'abord le coryza, avec enchifrènement, douleur frontale localisée au niveau des sinus, rougeur des conjonctives, pharyngite, laryngite, raucité de la voix, même aphonie, quelquefois toux quinteuse ou coqueluchoïde avec expectoration limpide, visqueuse, rarement sanglante, quelquefois une dyspnée hors de proportion avec l'inflammation de la muqueuse aérienne ; la respiration peut même être haletante, irrégulière et accompagnée de points de côté plus ou moins nombreux. Les signes physiques sont souvent nuls ; on constate parfois une légère submatité, des râles ronflants et sibilants, et plus tard, quelques râles muqueux.

“ Du côté des voies digestives : anorexie, soif, bouche mauvaise, langue blanche, rouge sur les bords, avec saillie des papilles. Les hypochondres sont le siège d'un peu de gonflement ; parfois de la douleur et du gargouillement au niveau de la fosse iliaque droite, comme dans la fièvre typhoïde. Au début, constipation ; plus tard peut survenir de la diarrhée avec coliques. Les urines sont peu abondantes, elles peuvent contenir de l'albumine. Avec ces manifestations diverses, le malaise du début a persisté sans s'exagérer, d'ordinaire ; il y a en outre des vertiges, bourdonnements d'oreilles, grand abattement. Le mouvement fébrile de la grippe est caractéristique. La fièvre a un début soudain, atteint parfois d'emblée 40° cent. (104° Fahr.). Il y a des ascensions brusques et des abaissements rapides et subits, comme le fait a lieu dans la granulie aiguë. Quelques sujets ont une fièvre rémittente, avec phases répétées, comme s'il y avait de véritables réitérations de la maladie. En somme, la température oscille entre 38° et 40° cent. (100° et 104° Fahr.).

“ Le pouls est fréquent, souvent irrégulier, intermittent.

“ Ajoutons à cela l'apparition d'exanthèmes variables et inconstants érythème diffus ou scarlatiniforme, urticaire ou herpès. La prédominance d'un catarrhe, ou de l'état général, imprime à la maladie un caractère particulier, et crée des formes que l'on a désignées sous le nom de forme céphalique, forme thoracique, forme abdominale, etc.”

La grippe évolue en cinq ou six jours, rarement elle va jusqu'à neuf jours.

Ce qui a caractérisé l'épidémie actuelle en Russie, en Allemagne, en France, aux Etats-Unis, et ce qui la caractérise également ici, c'est sa bénignité ; rarement les malades sont forcés de garder le lit plus de deux ou trois jours. Aucune mort n'a été signalée à Montréal dans les cas non-complicqués. Les complications seules